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संचािक :  देवियो और सज्जनो, मैं वित्तीय िर्ष 2018 और वित्तीय िर्ष 2018 की चौथी विमाही में की 

गई अवनिंग पर चचाष करने के विए पािर फाइनेंस कॉपोरेशन विवमटेड की कॉन्फ्रें स कॉि में 

आपका स्वागि करिा हूँ विसकी मेिबानी एडेििीस वसकू्यररटीि विवमटेड कर रहा है। मैं 

आपको याद वदिािा हूँ वक सभी सहभावगयोों की िाइनें केिि सुनने के मोड (विसेन मोड) 

में रहेंगी। प्रसु्तवि समाप्त होने के बाद आपको प्रश्न पूछने का अिसर वमिेगा। यवद कॉन्फ्रें स 

कॉि के दौरान आपको वकसी प्रकार की मदद की िरूरि हो िो अपने टचटोन फोन पर 

पहिे स्टार (*) दबाएों  और उसके बाद शून्य (0) दबाकर ऑपरेटर को सोंकेि दें। कृपया 

ध्यान दें वक इस समे्मिन की ररकॉवडिंग की िा रही है। अब मैं समे्मिन का सोंचािन 

एडेििीस वसकू्यररटीि विवमटेड के श्री कुणाि शाह को सौोंपिा हूँ। आपका धन्यिाद और 

महोदय अब आप सोंचािन करें ।  

 

कुिाि शाह : धन्यिाद अिी और आप सभी को मेरा नमस्कार। एडिेिीस वसकू्यररटीि विवमटेड से मैं 

कुणाि शाह। आि हमारे साथ पीएफसी के  श्री रािीि शमाष, अध्यक्ष एिों प्रबोंध वनदेशक, श्री 

एन बी गुप्ता, वनदेशक  (वित्त), श्री डी रवि, वनदेशक  (िावणज्यिक) और सी. गोंगोपाध्याय, 

वनदेशक (पररयोिना) मौिूद हैं िो वित्तीय िर्ष 2017- 18  के पररणामोों पर विचार-विमशष 

करें गे। महोदय अब आप सोंचािन करें । 

 

राजीव शिाष : धन्यिाद कुणाि,  आप सबको मेरा नमस्कार। मैं इस कॉन्फ्रें स कॉि में आप सबका स्वागि 

करिा हूँ। हमने यह कॉन्फ्रें स कॉि इसविए बुिाई है वक आरबीआई के वदनाोंक 12 फरिरी  

2018 के नए पररपत्र के सोंदभष में हम पीएफसी के वित्तीय िर्ष 2017-2018 के कायष-

वनष्पादन और पीएफसी की पररसोंपवत्त गुणित्ता पर अपने विचार आपसे साझा कर सकें ।  

  

सबसे पहिे, मैं  पीएफसी के कायष-वनष्पादन के सोंबोंध में कुछ मुख्य उपिज्यियाों साझा करना 

चाहिा हूँ। व्यापार िृज्यि की दृवि से हमने वित्तीय िर्ष 2017 -18  में 14% की सुदृढ़ ऋण 

िृज्यि दशाषई है क्योोंवक ऋण पररसोंपवत्तयाूँ 2,45,500 करोड़ रुपए से बढ़कर 2,79,000 

करोड़ रूपए हो गई है। यह मिबूि ऋण िृज्यि वित्तीय िर्ष 2017-18 में 64,400 करोड़ 

रूपए के उच्च सोंवििरण के कारण सोंभि हुई थी। वित्तीय िर्ष 2017-2018 में वपछिे िर्ष 

6,900 करोड़ रूपए के मुक़ाबिे 13,750 करोड़ रुपए के साथ ऋण पुनविषत्तपोर्ण में 

100% की उले्लखनीनीय िृज्यि के कारण सोंवििरण सुदृढ़ हुआ है। इससे हमारे प्रारोंभ वकए गए 

ऋण पररसोंपवत्त पोटषफोवियो को गवि वमिेगी। इसके अविररक्त हमने 9,000 करोड़ रुपए के 

निीकरणीय व्यापार में वपछिे िर्ष के 2,500 करोड़ रुपए के मुक़ाबिे 260% की 

उले्लखनीनीय िृज्यि देखनीी। 

 



अपनी पूिषििी कॉन्फ्रें स कॉिोों में मैंने इों वगि वकया था वक हम ऋण पोटषफोवियो में विविधिा 

िाने का प्रयास कर रहे थे। िदनुसार, वदसोंबर 2017 में ग्रीन बॉण्ड के माध्यम से िुटाए 

गए 400 वमवियन अमेररकी डॉिर के अविररक्त, वदसोंबर 2017 से माचष 2018 के दौरान 

हमने वसोंवडकेवटड ऋण के माध्यम से 800 वमवियन अमेररकी डॉिर िुटाए। हमने वदसोंबर 

2017 से माचष 2018 के दौरान 460 वमवियन अमेररकी डॉिर के एफसीएनआर (बी) 

ऋण िुटाए। हमने एिआईसी के साथ प्रविस्पधी दर पर स्टरक्चडष (सोंरवचि) डीि के माध्यम 

से 5,000 करोड़ रूपए भी िुटाए। इसके अिािा, हमने माचष 2018 में 450 वमवियन 

अमेररकी डॉिर के मौिूदा विदेशी व्यािसावयक ऋणोों का पुनविषत्तपोर्ण भी वकया और 

पीएफसी के विए प्रभािी ब्याि की िागि को कम वकया। इसके अविररक्त, 250 वमवियन 

अमेररकी डॉिर की एक और मौिूदा ई सी बी का पुनविषत्तपोर्ण अोंविम चरण में है और 

ब्याि की घटी हुई दर िून 2018 से िागू होगी। 43,668 वमवियन िापानी येन 

(िेपीिाई) की मौिूदा ई सी बी के पुनमूषल्यन पर भी विचार वकया िा रहा है। िागि में 

और कमी के विए हम वनयवमि आधार पर 54 ई सी बॉण्डस के माध्यम से वनवधयाूँ िुटा 

रहे हैं, िो 5.75% के कूपन पर पाूँच िर्ष की अिवध के विए िारी वकया िा रहा है। 

हमारे ऋणोों में विविधिा िाने और िागि में कमी के उपायोों के आधार पर हमारी वनवधयोों 

की औसि िागि 23 बेवसस पॉइोंट कम होकर 8.41% से 8.18% रह गई। हमारी पूोंिी 

पयाषप्तिा अनुपाि आरबीआई की 15% की िरूरि के मुक़ाबिे 20% के पयाषप्त स्तर पर 

है।  

 

िाभ की दृवि से, हमें वपछिे िर्ष की िुिना में वित्तीय िर्ष 2017-2018 में 2,126 

करोड़ रूपए के मुक़ाबिे 175% की िृज्यि के साथ 5,855 करोड़ रूपए का िाभ हुआ है। 

इस िर्ष के विए हमारा से्प्रड 2.77% है। हमने प्रविस्पधी दबाि और शुरू की गई अवधक 

से अवधक पररसोंपवत्तयाों िुटाने के अपने प्रयासोों के कारण से्प्रड में वगरािट देखनीी है, विससे 

से्प्रड कम हुआ है। िथावप, हम बढ़े हुए व्यापार से िाभप्रदिा बनाए रखनीने की आशा करिे 

हैं।  

 

पररसोंपवत्तयोों के अपगे्रडेशन सोंबोंधी प्रािधान वु्यत्क्रमण के कारण वित्तीय िर्ष 2017-18 का 

िाभ काफी सकारात्मक रहा और यह पूिषििी कॉन्फ्रें स कॉिोों में आपके साथ साझा वकए 

गए वदशा-वनदेशोों के अनुरुप है। िथावप दूसरी ओर सािधानी के िौर पर आरबीआई के 

वदनाोंक 12 फरिरी 2018 के पररपत्र के िागू होने के कारण, हािाोंवक यह हम पर िागू 

नही ों था, अविररक्त प्रािधानोों के पररणामस्वरूप, हमारे िाभ पर प्रविकूि प्रभाि पड़ा। यह 

प्रविकूि प्रभाि अविररक्त प्रािधानोों और आय वु्यत्क्रमण के कारण हुआ था। इस सब और 

वकए गए सामान्य प्रािधानोों के आधार पर हमारा िाभ 5,855 करोड़ रूपए रहा।  



 

मैं स्पि करना चाहोंगा वक पीएफसी िैसी एनबीएफसी पर िागू न होने के बाििूद हमने 

आरबीआई के वदनाोंक 12 फरिरी 2018 के पररपत्र को िागू क्योों वकया। हम अपनी 

अवधकिर दबािग्रस्त पररसोंपवत्तयोों के विए बैंकोों के साथ कों सोवशषयम ऋणदािा हैं, हमने अपने 

कों सोवशषयम ऋणदािाओों के साथ वमिकर कायष वकया है और आरबीआई के वदनाोंक 12 

फरिरी 2018 के पररपत्र को िागू वकया है। इसके पररणामस्वरुप अविररक्त एनपीए की 

घोर्णा की गई और चौथी विमाही में उनसे सोंबोंवधि प्रािधान वकया गया, इसविए हमने चौथी 

विमाही के िाभ में वगरािट देखनीी है। आरबीआई पररपत्र िागू करने से चौथी विमाही में 6 

अविररक्त एनपीए की घोर्णा की गई, विनका मूल्य िगभग 12,000 करोड़ रूपए था। 

इसके साथ, िर्ष के विए एनपीए अनुपाि इस प्रकार हैं – 

 आरबीआई के वदनाोंक 12 फरिरी, 2018 के पररपत्र के साथ सकि एनपीए 

9.57% और आरबीआई के वदनाोंक 12 फरिरी 2018 के पररपत्र को िागू वकए 

वबना – 5.28%, िो वपछिे िर्ष के 12.5% से बेहिर है। 

 

 आरबीआई के वदनाोंक 12 फरिरी, 2018 के पररपत्र के साथ वनिि एनपीए – 

7.39% और आरबीआई के वदनाोंक 12 फरिरी 2018 के पररपत्र को िागू वकए 

वबना -3.52%, िो वपछिे िर्ष के 10.32%, से बेहिर है।  

 

आरबीआई पररपत्र से हमारे वनिि एनपीए में 3.87% की िृज्यि हुई। अन्यथा आरबीआई के 

वदनाोंक 12 फरिरी 2018 के पररपत्र के वबना हमारे िास्तविक वनिि एनपीए केिि 

3.52% ही हैं, विनमें से 1.60% सरकारी के्षत्र से और शेर् 1.92% वनिी के्षत्र से सोंबोंवधि 

है।  

 

अब मैं अपनी ऋण पररसोंपवत्त बही के बारे में बिािा हूँ। हमारा कुि ऋण पररसोंपवत्त 

पोटषफोवियो 2,79,000 करोड़ रुपए हैं, विसमें से सरकारी के्षत्र के ऋण 2,28,000 

करोड़ रूपए अथाषि 82% ही हैं और वनिी के्षत्र के ऋण 51,000 करोड़ रूपए के अथाषि 

18% हैं।  

 

2,28,000 करोड़ रुपए की सरकारी ऋण बही के सोंबोंध में सरकारी के्षत्र के ऋणकिाष 

वनयवमि रूप से देय रावश चुका रहे हैं। इसके अविररक्त, हम सरकारी के्षत्र के ऋणकिाषओों 

के सोंबोंध में वकसी दबाि की पररकल्पना नही ों कर रहे हैं। 4,600 करोड़ रुपए के 

वु्यत्क्रमण के साथ वित्तीय िर्ष 2018-2019 िक सरकारी एनपीए िगभग शून्य रह िाएों गे। 

 



िगभग 51,000 करोड़ रूपए के वनिी के्षत्र के एक्सपोिर के मामिे में, वनिी के्षत्र के 

20,000 करोड़ रूपए ऋण, िो ऋण बही का 7% है और वनयवमि रूप से अपनी देय 

रावश चुका रहे हैं और हमें कोई दबाि नही ों वदखनीाई देिा है।  

 

इसविए, कुि ऋण पररसोंपवत्त बही के 89% में वकसी प्रकार का कोई दबाि नही ों है।  

30,750 करोड़ रूपए की शेर् वनिी ऋण पररसोंपवत्तयाों दबािग्रस्त हैं विसके विए 9,524 

करोड़ रूपए का प्रािधान पहिे से ही मौिूद है अथाषि 31% का प्रािधान वकया गया है।  

 

अब मैं कुछ मुख्य दबािग्रस्त पररसोंपवत्तयोों के विए चिाए िा रहे पुनरुिार उपायोों को 

आपसे साझा करूों गा िैसा वक हम अपनी िेबसाइट पर अपिोड वकए गए प्रसु्तविकरण में 

सभी दबािग्रस्त पररसोंपवत्तयोों के विए पुनरुिार उपायोों में पहिे ही साझा कर चुके हैं :-  

 

 िी िी के राििे िि-विद्युि पररयोिना, विसमें पीएफसी का एक्सपोिर 817 

करोड़ रूपए का है। ऋणकिाष ने एकबारगी वनपटान के विए सहमवि दे दी है और 

उसने वकश्ोों में भुगिान करना भी शुरू कर वदया है और वफिहाि हम वनपटान 

करार को कायाषज्यिि करने की प्रविया में है। 

 

 डीएएनएस एनिी और वशगा एनिी वसज्यिम में िि-विद्युि पररयोिनाएों  हैं विसमें 

पीएफसी का कुि एक्सपोिर 1000 करोड़ रूपए का है। इन पररयोिनाओों के विए 

हररयाणा वडस्कॉम के साथ पीपीए पर हस्ताक्षर वकए गए हैं और शीघ्र ही ये 

विद्युि आपूविष शुरू कर दें गे। इसविए इन पररयोिनाओों की दबाि से बाहर आने 

की सोंभािना है।  

 

 साउथ ईस्ट यूपी टर ाोंसवमशन पररयोिना, विसमें पीएफसी का एक्सपोिर 2,476 

करोड़ रूपए का है, इस पररयोिना के अवधग्रहण (टेकओिर) के विए 

यूपीपीटीसीएि (यू पी पािर टर ाोंसवमशन कॉपोरेशन विवमटेड) के साथ बािचीि की 

िा रही है। हम इसमें िादा कटौिी की उम्मीद नही ों करिे हैं।  

 

 रत्तनइों वडया नावसक पररयोिना में, पीएफसी का एक्सपोिर 3,000 करोड़ रूपए 

का है। हम इस पररयोिना के अवधग्रहण के विए महारािर सरकार से बािचीि कर 

रहे हैं।  

 

प्रबोंधन में पररििषन के विए चार मुख्य थमषि पािर पररयोिना पहिे से ही बोिी प्रविया में 

है, विसमें पीएफसी का एक्सपोिर 6,300 करोड़ रूपए का है। ये पररयोिनाएों  है:- 



 िीएमआर छत्तीसगढ़ – िहाों पाूँच बोिीदािाओों ने पहिे ही नॉन-बाइों वडोंग ऑफर 

प्रसु्ति कर वदये थे। बाइों वडोंग ऑफर दस्तािेज़ आि िारी वकए िाएों गे।  

 

 के एस के महानदी – विसमें 15 अवभरुवच की अवभव्यज्यक्त प्राप्त हुईों और उसमें 

13 ने अहषिा प्राप्त की और अब बोिी के विए आरएफपी िारी की िानी है। 

 

 एस्सार-माहन – विसमें अवभरुवच की अवभव्यज्यक्त एक सप्ताह की अिवध में िारी 

की िाएगी।  

 

 झाबुआ पािर विसमें अवभरुवच की अवभव्यज्यक्त 15 मई 2018 को िारी की गई 

थी, आि प्रसु्ति करने की अोंविम िारीखनी है। 

 

 5000 करोड़ रुपए के एक्सपोिर के साथ आरकेएम पािरिेन थमषि पररयोिना। 

ऋणकिाषओों ने पुनसिंरवचि योिना प्रसु्ति की, विस पर ऋणदािाओों की बैठक में 

चचाष की गई थी। हमें उम्मीद है वक िून 2018 के अोंि िक पुनसिंरचना की शिों 

को अोंविम रूप दे वदया िाएगा। 

 

 8,100 करोड़ रुपए के एक्सपोिर िािी नौ पररयोिनाओों का समाधान एनसीएिटी 

के माध्यम से वकया िा रहा है। ये पररयोिनाएों  समाधान के विवभन्न चरणोों में हैं। 

   

  अब मैं बढ़िे हुए व्यापार के बारे में आपसे अपने विचार साझा करना चाहूँगा। 

 हमने राि विद्युि सोंस्थाओों के साथ िगभग 60,000 करोड़ रुपए के एमओयू  

पर हस्ताक्षर वकए हैं।  

 

 हमारा ध्यान हमारे पररसोंपवत्त बेस में शुरू की गई और पररयोिनाओों को शावमि 

करने के विए पुनविषत्तपोर्ण व्यापार पर रहेगा। निीकरणीय ऊिाष व्यापार भी हमारा 

मुख्य के्षत्र होगा। हमारा 64,000 करोड़ रूपए का उच्च सोंवििरण स्तर पररििषनोों 

का पररचायक है िो हमने अपनी नीवियोों, उत्पादोों और प्रवियाओों में वकए हैं।  

 

 हम व्यापार में अपनी पकड़ बनाने के विए बेहिर बािार प्रस्तािोों के अनुकूि कायष 

करना िारी रखनीेंगे।  

 

 हम अपनी वनवधयोों की िागि कम करने के विए ऋणोों में विविधिा िाने के अपने 

प्रयास िारी रखनीेंगे। अब आप िोग प्रश्न पूछ सकिे हैं। आपका धन्यिाद ।  



संचािक :  धन्यिाद, देवियो और सज्जनो, अब हम प्रश्न और उत्तर सत्र आरोंभ करिे हैं। पहिा प्रश्न 

आईडीएफ़सी वसकू्यररटीि के माहरुखनी अदिावनया की ओर से है। कृपया प्रश्न पूछें । 

िाहरुख अदजालनया : नमस्कार महोदय, मुझे केिि िवििपुर विद्युि पररयोिना की ज्यस्थवि के बारे में िानना 

था। 

  

राजीव शिाष :      हम िवििपुर में ऋणदािा नही ों हैं। 

 

िाहरुख अदजालनया :  मेरा दूसरा प्रश्न है वक आप ने बिाया वक महारािर सरकार इस पररयोिना के  

   अवधग्रहण के विए विचार विमशष कर रही है, क्या इसमें राि सरकार द्वारा    

   अवधग्रहण का कोई पूिष उदाहरण है, क्या ऐसा होिा है? 

  

राजीव शिाष :  ऐसा कोई पूिष उदाहरण नही ों है, परों िु महारािर के प्रधान सवचि, विद्युि द्वारा एक सवमवि 

गवठि की गई है। मैं भी सवमवि की बैठक में था। इस कायषदि की दो बैठकें  हो चुकी 

हैं। उन्ोोंने पररसोंपवत्त मूल्याोंकन के विए एसबीआईकैप और िकनीकी सोंबोंधी कायों के 

विए एनटीपीसी को वनयुक्त कर वदया है। नावसक पररयोिना के आस-पास महारािर 

िेनको की एक एकिाहरे पररयोिना है, िो 37 िर्ष पुरानी है और िे उस पररयोिना को 

हटाने िा रहे हैं। और नावसक एक िोड सेंटर है इसविए उन्ें पररयोिना की 

आिश्यकिा है। यवद उन्ें नई ग्रीनफील्ड पररयोिना की िगह सस्ती पररयोिना वमििी है 

िो यह राि सरकार के विए अच्छा है। 

 

िाहरुख अदजालनया : महोदय, इन सभी पररयोिनाओों में िहाों बोिी प्रविया िारी है और यहाों िक वक 

रत्तनइों वडया में पररयोिना अवधग्रहण की प्रविया में िब मोटे िौर पर वकिनी कटौिी 

होगी? 

 

राजीव शिाष : यह बिाना बहुि मुज्यिि है। मैं कोई िोविर्ी नही ों हूँ, परों िु कटौिी वनविि रूप से 

होगी। यह पररयोिना की ज्यस्थवि के आधार पर पररयोिना- पररयोिना पर वनभषर करेगा।  

 

िाहरुख अदजालनया : समझ गया महोदय, आपका धन्यिाद। 

 

संचािक :      धन्यिाद, अगिा प्रश्न क्ाोंटम वसकू्यररटीि के अवमि राणे की ओर से है।  

       कृपया प्रश्न पूछें । 

 



अलिि रािे : इस अिसर के विए धन्यिाद। महोदय, मेरा प्रश्न ये है वक ज्यिपेि के कारण वित्तीय िर्ष 

2018 और वित्तीय िर्ष 2018 की चौथी विमाही के विए वकिना ब्याि वु्यत्क्रमण है? 

  

एन.बी. गुप्ता : चौथी विमाही में शुरुआिी अिवध के विए हमने 265 करोड़ रूपए का वु्यत्क्रमण वकया 

है। हम िर्ष के सोंबोंध में वफर से आपको बिाएों गे। 

 

अलिि रािे : ठीक है महोदय, एक और प्रश्न है अवनिंग पररसोंपवत्तयोों की प्राज्यप्त के सोंबोंध में है। यह 

64 बेवसस पॉइोंटस नीचे आ गया है, इसविए आगे बढ़िे हुए हम ििषमान 10.96% से 

इस सोंख्या को कहाों देखनीिे हैं? 

 

राजीव शिाष :      हम इसे बनाए रखनीने में समथष रहेंगे। 

  

अलिि रािे :      वबलु्कि महोदय, आपका धन्यिाद। 

 

संचािक :  धन्यिाद, अगिा प्रश्न शुभकाम िेंचर से सोंगम अय्यर की ओर से है। कृपया प्रश्न पूछें । 

 

संगि अय्यर : इस अिसर के विए आपका धन्यिाद। महोदय मैं केिि ये िानना चाहिा था वक आपने 

बिाया वक आपने पुनविषत्तपोर्ण और अन्य चीिोों के विए 60,000 करोड़ रूपए के 

एमओयू पर हस्ताक्षर वकए हैं। कृपया आप इस पर प्रकाश डािना चाहेंगे वक हम अगिे 

वित्तीय िर्ष में सोंवििरण और ऋण बही िृज्यि में कैसी उम्मीद कर रहे हैं? 

 

राजीव शिाष : इस िर्ष हमने 64,400 करोड़ रूपए का सोंवििरण वकया है, इसविए यह वनविि िौर 

पर पहिे से अवधक होगा। 

  

संगि अय्यर : क्योोंवक वपछिी बार निोंबर-वदसोंबर में आयोविि कॉि में ऋण बही में 10% की िृज्यि 

इों वगि की थी, हमने ऋण बही िृज्यि के मामिे में काफी अच्छा कायष वकया है इसविए 

क्या हम इस िर्ष भी कुछ ऐसी ही उम्मीद कर रहे हैं, मैं िो समझने की प्रयास कर 

रहा हूँ वक क्या हम िापस िौट रही टर ेिेक्टरी िृज्यि की वदशा की ओर अग्रसर हैं? 

 

राजीव शिाष :  ऋण िृज्यि 10% से 15% के बीच रहेगी क्योोंवक यह इस िर्ष 14% है।  

 

संगि अय्यर :  ठीक है महोदय, इसविए क्या यह इस िर्ष के समान होनी चावहए? 

 

राजीव शिाष :  हम इसे 10% से 15% के बीच बनाए रखनीने में समथष रहेंगे। 

 



संगि अय्यर : महोदय, यवद आप प्रािधान आिश्यकिा पर निर डािें  िो समग्र प्रािधान को वकस 

प्रकार देखनीेंगे िब अविररक्त दबािग्रस्त वनिी के्षत्र का पिा िगा विया गया हो ? 

 

राजीव शिाष :  हमने वनम्नविज्यखनीि दो पररयोिनाओों को छोड़कर िगभग सभी दबािग्रस्त पररयोिनाओों 

के विए प्रािधान वकए हैं– 

आरकेएम पािरिेन; इस पररयोिना पर उच्च न्यायािय द्वारा रोक िगाई गई है, परों िु 

हम एक प्रािधान करने िा रहे हैं और हमने इसे एनपीए घोवर्ि नही ों वकया है और 

दूसरी पररयोिना यूपी- साउथ ईस्ट टर ाोंसवमशन है। इन दोनोों पररयोिनाओों को 

छोडकर, हमने सभी दबािग्रस्त पररसोंपवत्तयोों के विए पहिे ही प्रािधान वकए हैं और 

वदनाोंक 12 फरिरी, 2018 के पररपत्र के अनुसार एनपीए भी घोवर्ि कर वदया है। 

यद्यवप यह पररपत्र हम पर िागू नही ों होिा, इसविए यह बहुि ही सािधानी का कायष 

है विसे हम कर रहे हैं।  

 

 संगि अय्यर : ठीक है महोदय, हमारे विए समग्र प्रािधान को वकस प्रकार देखनीा िाए क्योोंवक हमने 

इस िर्ष वचज्यन्ि वकए िा रहे एनपीए के सोंबोंध में काफी मेहनि की है, प्रािधान भी 

वकए िा रहे हैं विसमें कुछ सीमा िक पुनगषवठि वु्यत्क्रमण से कुछ सहायिा वमििी है, 

िो वकस प्रकार प्रािधान पर विचार वकया िाएगा? 

 

राजीव शिाष : दबावग्रस्त परिसंपत्तिय  ंपि हमने पहले ही 31% का प्रावधान वकया है औि यत्तद आप 

देखें त  हम अगले वर्ष प्रावधान का लगभग 1000 कि ड़ रुपए का वु्यत्क्रमण प्राप्त 

करने में सफि रहेंगे। ज  भी परिय जना शुरू की जाएगी, वह एनपीए अथवा 

दबावग्रस्त परिसंपत्तिय  ंसे बाहि होगी, अतः इस 1000 कि ड़ रुपए की रावश से 3% 

या 4% का कुशन आएगा औि लगभग 35% से 36% तक का प्रावधान पहले ही 

उपलब्ध है। हमें यह नही ंलगता त्तक आने वाले वर्ों के त्तलए पयाषप्त प्रावधान करने की 

जरूित ह गी।  

 

संगि अय्यर : िो क्या अगले वर्ष के त्तलए िगभग 300 से 400 कि ड़ रूपए तक की त्तनवल रावश 

की उम्मीद की िा सकिी है?  

 

राजीव शिाष : इस समय ऐसा कहना बहुत मुश्किल है क्य तं्तक कई मामल  ंमें हम एनसीएिटी में गए 

हैं। यह उसके वनणषय पि त्तनभषि किेगा।  

 

संगि अय्यर : जैसा त्तक हमने कमेंटिी में इंत्तगत त्तकया है त्तक अपेत्तित कटौती वकए गए प्रावधान की 

सीमा तक होगी, अतः मैं केवल इसे समझने की क त्तशश कि िहा था। 



 

राजीव शिाष : यह त्तवत्तभन्न परिय जनाओ ंकी विए वनधाषररि वकए िा रहे समाधान पर त्तनभषि किता है। 

इस समय पि यह अनुमान लगाना मुश्किल है त्तक त्तकतनी कटौती ह गी।  

सी.गंगोपाध्याय :  अब हम आिबीआई के मानदंड िागू करने की प्रविया में हैं ज  फिविी में आए थे 

औि उसके अनुसाि समाधान के त्तलए 180 वदन का समय उपलब्ध है और एस न 

ह ने पि यह एनसीएिटी में चिा जाएगा। हम अब चाि से पांच परिय जनाओ ंकी 

बोिी प्रत्तिया में है एवं कुछ औि परिय जनाओ ंकी हम कािषवाई कि िहे हैं। ह  

सकता है त्तक अगले द  महीन  ंमें इसके बारे में हमें पिा िगेगा त्तक पूिी प्रत्तिया त्तकस 

प्रकाि ह गी औि अगस्त के अंत तक हमें यह भी ज्ञात ह गा त्तक हम त्तकतनी 

परिय जनाओ ंका समाधान कर सकें गे औि िभी हम त्तकसी त्तनष्कर्ष पि पहंुच सकें गे, 

पिंतु आज कुछ भी कहना मुश्किल होगा।  

 

राजीव शिाष : हम इन सभी चाि से पांच परिय जनाओ ंक  सुलझाने का पूर्ष प्रयास कि िहे हैं तात्तक 

ये पररयोिनाएों  एनसीएिटी में न जाएों । 

 

संगि अय्यर : मैं समझ गया महोदय। मेरा एक औि प्रश्न है महोदय। हमारे विए ऋण देने की िागि 

के विए िाभ में िृज्यि को देखनीिे हुए क्या इस के्षत्र में ऐसी ज्यस्थवि को ध्यान में रखनीिे 

हुए दी गई िागि को हस्ताोंिररि करना वकिना आसान होगा ?  

 

राजीव शिाष : जैसा त्तक मैंने पहले ही बताया था त्तक वर्ष के दौिान, हम अपनी वनवधयोों की िागि 

को कम करने में सफि रहे हैं।   

 

एन.बी.गुप्ता :  यत्तद ऋर् लागत बढ़िी है िो हम त्तनत्तित रूप से हम अपनी दि  ंक  भी बढाएंगे।  

 

संगम अय्यर :  क्य तं्तक रुपए की कीमि का वगरना भी एक त्तचंता का त्तवर्य है इसत्तलए हमने कुल 

ऋण के रूप में त्तवदेशी मुद्रा एक्सप जि क  4% से 8% तक बढने त्तदया है?  

 

राजीव शिाष :  हमने 60% से अत्तधक मूलधन की िसूिी कर िी है।  

 

संगि अय्यर : महोदय, वतषमान श्कथथत्तत में ऋर् बवहयोों का त्तकतना % फ्ल ट ह गा या सब कुछ फ्ल ट 

त्तकया जा िहा है?  

 

एन.बी.गुप्ता :  क्या आप त्तवदेशी मुद्रा ऋर् की बात कि िहे हैं?  

 

संगि अय्यर :  नही ंआपकी ऋर् बही के बािे में ।  



 

एन.बी.गुप्ता :  ऋर् बही के त्तलए हमािे पास तीन वर्ष के बाद का पुनवनषधाषरण (रीसेट) है। कई 

मामल  ंमें, केवल तीन वर्ों के बाद ही रीसेट होिा है।  

संगि अय्यर : अगिा रीसेट कब होगा और िाभ के रूप में ऋर् बही का त्तकतना % रीसेट के तौि 

पि है?  

 

राजीव शिाष :  हम इस विर्य पर आपसे वफर बाि करें गे। हमें देखनीना पड़ेगा।  

 

संगि अय्यर :  आपको शुभकमनाएों  महोदय। 

 

संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न बी एिों के वसकू्यररटीि से बंटी चावला की ओर से। कृपया प्रश्न 

पूछें । 

 

बंटी चावला :  धन्यवाद महोदय। मुझे यह अिसर देने के त्तलए धन्यवाद। एक समाचाि-लेख के 

अनुसाि पीएफसी की किीब 14,000 मेगावाट की ऊजाष परिय जनाएं वदिाविया हो 

सकिी हैं त्तजसमें से 3000 पहले ही एनपीए हैं औि उन्हें एनसीएिटी में भेजा जा 

चुका है, बचे हुए किीब 20,000 कि ड़ रूपए में से किीब 10,000 मेगावाट के 

बारे में आप कुछ बिाएूँ गे त्तक क्या िे त्तनजी परिय जनाएं हैं अथवा पहले से ही  

एनपीए हैं? क्या आप इस पर कुछ प्रकाश डािेंगे? 

 

राजीव शमाा :  म टे तौि पि, 5,975 मेगावाट औि 8,126 कि ड़ रूपए की परिय जना है। किीब 

नौ परिय जनाएं हैं ज  त्तक पहले ही एनसीएिटी में िोंवबि हैं, या त  उन्हें एनसीएिटी 

में मोंिूरी दी जा चुकी है अथवा उन्हें फाइि वकया िा रहा है।  

 

बंटी चावला :  वतषमान में एनसीएिटी में िोंवबि 8,126 कि ड़ रूपए हमािी बवहयोों में एनपीए है या 

हमािी बवहयोों में पुनगषठन के रूप में है?  

 

राजीव शमाा :   ये पहले से ही एनपीए हैं। 

 

बंटी चावला :   पहले ही एनपीए हैं औि बाकी?  

 

राजीव शमाा :  8,126 कि ड़ रूपए के एनसीएिटी ऋर् के त्तलए पहले ही 38% का प्रावधान है। 

3,052 कि ड़ रूपए पहले ही प्रदान त्तकए गए हैं। 

 



बंटी चावला :  महोदय, एक औि बात। वतषमान में 20,000 कि ड़ रुपए एक्सप जि के मानक त्तनजी 

परिय जनाओ ंमें क्या क ई एनपीए होने अथवा उनका पुनगषवठि होने की संभावना है। 

इस समय की श्कथथत्तत क्या है?  

 

राजीव शमाा :  िे हमारी ऋर् बही का लगभग 7% है औि िे वनयवमि भुगतान कर रहे हैं। उनमें से 

बहुत परिय जनाएं शुरू की गई हैं औि हमने उनका पुनविषत्तपोर्ण भी वकया है औि 

उनमें से कुछ आईपीपी हैं त्तजनके कई अचे्छ पीपीए हैं औि समय पि पुनभुषगतान कर 

रहे हैं।  

 

बंटी चावला :  मेिा अंत्ततम प्रश्न है त्तक यत्तद आप देंखे त  इस त्ततमाही में संत्तवतिर् की संख्या लगभग 

26,000 कि ड़ रूपए थी त्तजसमें से त्तनजी िेत्र के त्तलए काफी मात्रा में संख्या थी, 

ज  त्तक लगभग 7,000 कि ड़ रूपए है त  क्या आप उसके ऋणकिाषओों,अथवा 

उसकी श्कथथत्तत या उन 7,000 कि ड़ रूपए पि क ई प्रकाश डािेंगे?   

 

राजीव शमाा :  दरअसि, इस समय नवीकिर्ीय पुनत्तवषतपोर्ण में काफी बढ तिी हुई है क्य तं्तक त्तपछले 

साल हमने नवीकिर् के्षत्र में लगभग 25,000 कि ड़ रूपए संत्तवतरित त्तकए औि इस 

बाि लगभग 9,000 कि ड़ रूपए का संत्तवतिण वकया गया है। नवीकिर्ीय िेत्र में 

कई परिय जनाओ ंका पुनविषत्तपोर्ण त्तकया गया है अथाषत वे पहले ही शुरू वकए गए हैं 

औि उनसे क ई िोज्यखनीम नही ंहै, उनका समय पि भुगतान त्तकया जा िहा है, उनक  

भुगतान त्तदया जा िहा है, उनके पास सभी पीपीए हैं, इसत्तलए िोज्यखनीम बहुत ही कम 

है।   

 

बंटी चावला :   धन्यवाद। 

 

संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न क टक एसेट मेनेिमेंट से रुकुन तािाचंदानी की ओर से। कृपया 

प्रश्न पूछें । 

 

रुकुन ताराचंदानी :  आपने बताया त्तक चाि या पांच परिय जनाएं हैं ज  एनसीएिटी में िोंवबि नही ंहैं औि 

आपके पास 180 त्तदन की अवत्तध है त्तजसमें आप समाधान ढंूढने की क त्तशश कि िहे 

हैं, इन चाि या पांच परिय जनाओ ंकी कुल बकाया िात्तश त्तकतनी है?  

 

राजीव शमाा :  एक िीएमआर छिीसगढ (2X685 मेगावाट) है जहां पांच ब लीदाताओ ं ने नॉन-

बाइों वडोंग ऑफि पहिे ही प्रसु्ति कर वदए हैं। दूसरी केएसके महानदी है औि हमािा 

एक्सप जि 33000 कि ड़ रुपए है। एक औि परिय जना एस्सार माहन है जहां एक 



सप्ताह के भीति ईओआई क  जािी कि त्तदया जाएगा औि हमािा एक्सप जि 1,300 

कि ड़ रुपए है। एक औि पररयोिना झाबुआ पािर है जहां त्तदनांक 15 मई, 2018 

क  ईओआई जािी वकया गया था औि आज आिेदन की अंत्ततम तािीख है औि हमािा 

एक्सप जि 764 कि ड़ रुपए है।  

रूकुन ताराचंदानी :  मैं समझ गया, त  क्या यह चाि परिय जनाएं हैं त्तजनके त्तलए वतषमान में आप समाधान 

त्तनकालने की क त्तशश कि िहे हैं? 

 

राजीव शमाा :   आरकेएम पाविजेन भी इसमें शात्तमल है।  

 

रूकुन ताराचंदानी :  क्या आप म टे तौि पि बता सकें गे त्तक इसके त्तलए एक संचयी प्रावधान क्या ह गा 

क्य तं्तक इससे हमें पिा लगेगा त्तक यत्तद आने िािे विमावहयोों में हमािे अनुसाि ज्यस्थवि 

नही ों बनिी है त  त्तकस तिह के वात्तधषक प्रावधान की जरूित पडे़गी?  

 

राजीव शमाा :  यह सभी परिय जनाएं पहले से ही एनपीए हैं। हमने पहले ही 31% का प्रावधान वकया 

है, पिंतु यह कहना मुश्किल ह गा त्तक हम इसका समाधान कर पाएंगे या नही।ं इनके  

एनसीएिटी में िाने पर क्या ह गा। इस समय अनुमान लगाना मुश्किल है। इसके 

अत्ततरिक्त, यत्तद हम डेििपर में पररििषन करके सुलझा सकें  तब प्रावधान का 

वु्यत्क्रमण हो िाएगा। इसके अलावा केएसके महानदी िैसी अच्छी परिय जनाएं भी हैं। 

इसके पास चाि यूत्तनट  ंके त्तलए पीपीए भी है। झाबुआ ऊजाष के पास 71% िमता के 

पीपीए है, इसत्तलए ये सब अच्छी परिय जनाएं हैं।  

 

रुकुन ताराचंदानी :  मैं समझ गया औि क्या अब आप मात्तजषन टर ैत्तजक्टिी, एनआईएम, के बािे में कुछ 

बता सकें गे? इसके आगे, अगले वर्ष के त्तलए आपकी क्या अपेिा है?  

 

एन.बी.गुप्ता :  हम आशा किते हैं त्तक हम एनआईएम के वतषमान स्तर क  बनाए रखनीने की ज्यस्थवि में 

होोंगे। इस िर्ष यह 2.77% था।  

 

रूकुन ताराचंदानी :  ब्याि से्प्रड 2.77% था।  

 

एन.बी.गुप्ता :  एनआईएम 3.76% था। हम आशा किते हैं त्तक हम इस वर्ष भी इसको बनाए रखनीने 

की ज्यस्थवि में हैं।  

 

रूकुन िराचंदानी :  जी त्तबलु्कल। आपका बहुत-बहुत धन्यवाद।  

 



संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न एों क्ायसष वसकू्यररटीि से ि हन मंड िा की ओर से है। कृपया प्रश्न 

पूछें । 

 

रोहन िंडोरा :  महोदय अिसर प्रदान किने के त्तलए धन्यवाद । महोदय क्या आप त्ततमाही के दौिान 

त्तनजी िेत्र में 8,690 कि ड़ रुपए से 21,687 कि ड़ रुपए के सकि एनपीए के 

संचालन क  समझने में मेिी मदद किें गे, आरबीआई के कारण त्तकतना आया है औि 

पुनगषत्तठत खनीािोों, ज  त्तदसंबि िक पहले ही वकए िा चुके थे, से त्तकतना ज्यिप हो 

सकिा है औि इन द न  ंसे अिग त्तकतना आया हैं?   

 

राजीव शमाा : वदनाोंक 12 फिविी, 2018 के परिपत्र के कारण हमने छह परिय जनाएं, केएसके 

एनजी, झाबुआ पािर, रत्तनइंत्तडया अमिावती परिय जना, रत्तनइंत्तडया नात्तशक 

परिय जना, िेंको अमिकंटक, डैंस एनजी, क  एनपीए घ त्तर्त कि त्तदया है। इसी 

कारण हमािा सकि एनपीए बढकि 9.57% ह  गया है ज  आरबीआई परिपत्र के 

त्तबना 5.28% था औि इन छह परिय जनाओ ं के त्तलए कुल कीमत 12,000 कि ड़ 

रुपए है औि प्रावधान का 950 कि ड़ रुपए है।   

 

रोहन िंडोरा :  त्तबलु्कल महोदय। 12,000 कि ड़ रुपए परिपत्र के कारण आए औि इसके अलावा 

8,000 कि ड़ तथा 12,000 कि ड़ ज  त्तक लगभग 20,000 कि ड़ रुपए है औि 

1,000 कि ड़ रुपए का अब भी अोंिर है औि क्या यह ज्यस्थवि वकसी पुनगषठन के 

बाहि सामान्य ज्यिपेि है?  

 

राजीव शमाा :   िीएमआर परिय जना ज  िगभग 1,000 कि ड़ रुपए की है।  

 

एन.बी.गुप्ता :  एक औि ईस्ट कोस्ट से है ज  12,000 कि ड़ रुपए की है त्तविीय वर्ष 2017-18 

त्ततमाही में ईस्ट कोस्ट एनपीए बना था)।  

 

रोहन िंडोरा :  अच्छा त  हमारी बवहयोों में यह द न  ंमानक हैं औि विनका त्ततमाही के दौिान हमने 

अवनयन त्तकया था। त्तबलु्कल महोदय, मेरे बस यही प्रश्न थे।  

 

संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न केएम वेसरिया फैत्तमली टर स्ट से त्तगिीिाज डगा की ओर से है। 

कृपया प्रश्न पूछें ।  

 



गगररराज डगा :  मैं यह समझना चाहता हूँ त्तक यत्तद हम पूर्ष सुित्तित पररय जना की ओर जाना चाहते 

है त  हमें िावधषक (इोंिीमेंटि) सोंवििरण के विए त्तकतनी िावधषक दिें त्तमल िही हैं? 

वतषमान में हमें त्तकतनी दिें त्तमल िही हैं?  

 

 

राजीव शमाा :  पुनविषत्तपोर्ण 9.6% से 11% तक है ज  त्तक परिय जना पि त्तनभषि किता है।  औसि  

  िगभग 10.25% और10.3% है। 

 

गगररराज डगा :  10.25%। महोदय क्या हम यह कह सकते हैं त्तक िैसा वक हम देख िहे हैं त्तक 

वात्तर्षक से्प्रड संकुत्तचत ह  िहे हैं क्य तं्तक हमािी वात्तर्षक दिें लगभग 10.25% हैं जबत्तक 

मौिूदा िाभ लगभग 10.7% है?  

 

एन.बी.गुप्ता :  इसकी िागि 8.7% है, औि यत्तद आप माचष के माह में देखनीें, त  इसकी िागि 

केवल 8% थी। त  हमें इस 10.0% की केवल 8% के साथ ही तुलना किनी चात्तहए।  

 

गगररराज डगा :   जी त्तबलु्कल, त  हम 2.4% से्प्रड क  बनाए िखने की अपेिा कर सकते हैं?  

 

राजीव शमाा :  जी हाूँ।  

 

गगररराज डगा :   मेिी तिफ से बहुत-बहुत धन्यवाद।  

 

संचािक : धन्यवाद। अगला प्रश्न पैिाडाइज मचेंट प्राइवेट त्तलत्तमटेड से सुधांशु ट टला की ओर से 

है। कृपया प्रश्न पूछें ।  

 

सुधांशु टोटला :  धन्यवाद महोदय। आपके परिर्ाम त  अचे्छ हैं पिंतु बाज़ार में त्तवश्वसनीयता क्य  ंनही ं

वदखनीाई दे रही है? आप 22 रुपए का ईपीएस एिों 7.80 पैसे का लाभांश त्तदखा िहे 

हैं औि मैं भी यह मानता हूँ त्तक पी/ई के अनुसाि यह सबसे कम है, ऐसा क्य ?ं  

 

राजीव शमाा : महोदय, आप भी त्तनवेशक  ंमें से एक हैं त  आप भी उन्हें समझाने की क त्तशश किें। 

इस बात से मुझे भी दुःख ह ता है त्तक इतने अचे्छ परिर्ाम  ं के बावजूद बाज़ार में  

त्तवश्वसनीयता नही ंत्तदख रही है, पिंतु मैं क्या कि सकता हूँ। मेरी एक सरकारी कों पनी 

है। मेिे पास सीत्तमत सोंसाधन हैं औि मेिा त्तनवेशक  ंके साथ सीत्तमत संपकष  हैं।  

 

सुधांशु टोटला : पिंतु, ऐसा लगता है त्तक त्तवश्वसनीयता में कुछ कमी है, उनक  आपके एनपीए के 

आंकड़  ंअथवा पुनगषठन आवद पि भि सा नही ंहै? 



  

राजीव शमाा : हम त्तबलु्कल पािदशी हैं; इस प्रसु्तविकिर् में मैं आपके साथ सब कुछ साझा कि िहा 

हूँ। इस बाि हमने प्रते्यक बाि को स्पि करने की कोवशश की है िावक वकसी कोई 

भी अस्पििा न हो और आप वकसी भी समय हमसे सोंपकष  कर सकिे हैं, हमारी 

वित्तीय टीम हमेशा िैयार है। हम एक सरकारी कों पनी है िो हम कैसे कुछ छुपा 

अथिा गुप्त रखनी सकिे हैं। 

 

एन.बी.गुप्ता :  आप हमािे प्रसु्तविकिर् क  देख सकते हैं त्तजसे हमने अपनी वेबसाइट पि अपल ड 

त्तकया है। हमने प्रते्यक परिय जना की श्कथथत्तत दशाषई है।  

 

संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न आईडीएफ़सी वसकू्यररटीि से माहरुखनी अदिावनया की ओर से है। 

कृपया प्रश्न पूछें ।  

 

िाहरुख अदजालनया :  महोदय, मैं िीएमआर पररयोिना के बारे में भी िानना चाहिा हूँ िो विमाही में ज्यिप 

हुई थी, िह क्या थी?  

 

राजीव शमाा : वास्तव में, िीएमआर छिीसगढ में एसडीआर िाए गए थे औि जनविी में उसे 18 

महीने पूिे ह  गए इसत्तलए 29 जनविी, 2018 क  वह एनपीए बन गया।  

 

िाहरुख अदजालनया :  जी त्तबलु्कल/ठीक 

 

राजीव शमाा :  अब वह बोिी प्रविया में है।  

 

िाहरुख अदजालनया :  ठीक। धन्यवाद महोदय। 

 

संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न एचडीएफ़सी मू्यचुअि फंड से प्रशांत जैन की ओर से है। कृपया 

प्रश्न पूछें ।  

 

प्रशांि जैन : महोदय मेिा प्रश्न है त्तक ऋर् के वनपटान में क्या अंति है अथाषत एनसीएिटी के बाहि 

औि एनसीएिटी में एनपीए समाधान प्रत्तिया में क्या अोंिर है औि इनके द , तीन 

मुख्य अंति क्या हैं?  

 

राजीव शमाा :  एनसीएिटी में जाने से पहले हम इन एनपीए का समाधान करने की क त्तशश कि िहे 

हैं। केएसके एनजी, झाबुआ पावि िैसी कई अच्छी परिय जनाएं हैं। केएसके, त्तजनके 

पास चाि यूत्तनट  ंके त्तलए पीपीए है, िीएमआर छिीसगढ भी एक अच्छी परिय जना है 



क्य तं्तक यह शुरु हो गई है। यह एक बहुि महत्वपूणष यूत्तनट है, कोई कामचिाऊ 

यूत्तनट नही ंऔि यह आज भी प्रचालन में है। इसत्तलए हमारा मानना है त्तक एनसीएिटी 

में जाने से पहले यत्तद हम इसका समाधान कर िेिे हैं त  कम कटौती ह गी। हम इन 

चाि पांच परिय जनाओ ं अथाषि आरकेएम, केएसके  एनजी, झाबुआ, िीएमआर 

छिीसगढ का एनसीएिटी से पहले समाधान करने की पूिी क त्तशश कि िहे हैं क्य तं्तक 

31 अगस्त, 2018 के बाद यह सभी परिय जनाएं एनसीएिटी में भेिी जाएंगी। इसके 

अलावा हमािे पास क ई त्तवकल्प नही ंहै। इसत्तलए हम अपने सभी ऋर्दाताओ ंके साथ 

त्तमलकि इन परिय जनाओ ंका समाधान करने की पूिी क त्तशश कि िहे हैं।  

 

प्रशांि जैन : मैं इसकी सिाहना किता हूँ औि समझता भी हूँ लेत्तकन मेिा प्रश्न यह था त्तक 

एनसीएिटी के बाहि औि एनसीएिटी में समाधान प्रत्तिया में क्या अंति है? मेरे कहने 

का मतलब है त्तक यत्तद एक असफल है त  दूसरे का सफल ह ना जरूिी है?  

 

सी.गंगोपाध्याय :  आप देश्कखए वक िास्ति में यह समाधान के त्तवत्तभन्न चरणोों में है। चिर्-I में ऋर्दाता 

कों सोवशषयम के भीति ही सुलझाने का प्रयत्न किते हैं िहाों सफि होने की िादा 

सोंभािना होिी है और ज  कटौती के मामिे में अवधक िाभकारी हो सकिी है। 

इसत्तलए यत्तद चिर्-I सफल ह ता है त  यह एनसीएिटी में नही ंजाता। एनसीएिटी 

एक सांत्तवत्तधक प्रत्तिया है इसत्तलए जब आप इसमें आिे हैं िो………… 

 

प्रशांि जैन : मैं इसकी सिाहना किता हूँ। मेिा प्रश्न है त्तक जब आप एनसीएिटी के बाहि प्रबंधन 

में पररििषन करने की क त्तशश कि िहे हैं, तब आप वहां अत्तभरूत्तच की अवभव्यज्यक्त 

और उसके बाद बोिी प्रविया इत्यावद का अनुरोध करें गे। इसत्तलए म टे तौि पि देखनीा 

िाए िो एनसीएिटी प्रत्तिया भी समान है, िो मेिा मतलब है त्तक यत्तद वह विफि 

रहें, अथाषि बाहर वकए गए पररििषन के कारण विफि हो िाए िो िो कौन से कारक 

हैं िो एनसीएिटी के अोंिगषि सफि हो सकिे हैं?  

 

सी.गंगोपाध्याय :  यत्तद आप आरबीआई के फिविी के परिपत्र क  देखनीें, तब आपने यह देखा ह गा त्तक 

चिर्-I काफी लचीला है अथाषत जहां ऋर्दाता एनसीएिटी के बाहि समाधान किने 

की क त्तशश कििे हैं। इसमें तीन-चाि प्रकाि के समाधान ह  सकते हैं। पहला यह त्तक 

मैं ऋणकिाषओों क  भुगतान किने के त्तलए कह सकता हूँ, दूसिा, हम कोई पुनगषठन 

य जना शुरू कर सकते हैं। िीसरा, प्रबंधन में कुछ पररििषन ह  सकते हैं, इसत्तलए 

यहां कई त्तवकल्प मौजूद हैं। इन चाि  ंमें से प्रबंधन पररििषन ही एक त्तवकल्प है। 

तथात्तप जब यह एनसीएिटी में जाएगा िो प्रबंधन में पररििषन किना अत्तनवायष ह गा, 

इसत्तलए यत्तद आप पुनगषठन के लचीलेपन के संदभष में बात किें, त  स्पष्ट है त्तक 



एनसीएिटी केवल एक त्तवकल्प तक ही सीत्तमत िहेगा। जबत्तक एनसीएिटी के बाहि, 

जहां 180 त्तदन  ंकी त्तवंड  उपलब्ध है, वहां हमारे पास कुछ हद िक लचीलापन है। 

मैं प्रोमोटर क  बदलने की क त्तशश कर सकिा हूँ अथिा प्रोमोटर क  बदले त्तबना भी 

पुनगषठन कि सकता हूँ, इनमें से ज  भी अवधक िाभकारी हो। अतः लचीलापन ज्यादा 

है औि इसत्तलए ऋर्दाताओ ंके प्रयास भी। कों सोवशषयम का पहला प्रयास 180 त्तदन  ंके 

भीति ही समाधान किना ह गा और ऐसा न ह ने पि वह एनसीएिटी में चला जाएगा। 

एनसीएिटी के फायदे औि नुकसान द न  ंहैं। जैसा मैंने बताया वक यह एक सांत्तवत्तधक 

प्रत्तिया है औि इसत्तलए इसे पूर्ष किने के त्तलए समय सीमा दी गई है। आजकल द न  ं

चिर्  ंके त्तलए समय-सीमा दी जाती है, पिंतु एनसीएिटी में सभी त्तहिधािक  ंके त्तलए 

दावा त्तकया िाएगा औि इसत्तलए एक समाधान त्तनकाला जाएगा। यत्तद क ई समाधान 

त्तनकाला जाएगा औि समय-सीमा भी है औि जब सभी देनदािी स्पि होिी हैं त  

एनसीएिटी में एक ऋर्दाता के रूप में हमारा यह मानना है त्तक कटौती की मात्रा 

ज  हम िखना चाहते हैं वह प्रथम चिर् से ज्यादा ह गी जहां हमािे पास कुछ हद 

तक लचीलापन भी पयाषप्त है।  

 

प्रशांि जैन : मैं समझ गया औि महोदय एक दूसिा प्रश्न भी है त्तक चाि बड़ी थमषि विद्युि 

परिय जनाएं औि बाकी परिय जनाएों  त्तजनका समाधान आप एनसीएिटी के बाहर चाहते 

हैं, वहां मेगावाट के विए ऋर् स्ति त्तकतना है महोदय? औि इससे जुड़ा दूसिा प्रश्न 

यह है त्तक आपने बताया त्तक त्तवत्तभन्न परिय जनाओ ंके त्तलए आपक  5 ईओआई एिों 15 

ईओआई त्तमल िहे हैं, िो महोदय क्या आप त्तबना नाम विए बताएों गे वक ये वकस 

प्रकार की कों पवनयाों हैं िो इन पररयोिनाओों में रुवच िे रही हैं? 

  

राजीव शमाा :   वास्तव में, मेगावाट की कीमत लगभग 8 कि ड़ रुपए मेगावाट से ज्यादा है, आप 

कह सकते है त्तक 7 कि ड़ रुपए से 8 कि ड़ रुपए तक औि आईएि एवं एफ़एस, 

ट िेंट पावि, अदानी, िेएसडबलू्य जैसे त्तनवेशक हैं औि कुछ त्तनत्तधयाों भी उपलब्ध हैं।  

 

प्रशांि जैन : औि महोदय, यत्तद थथापना की जाए िो आजकल नए तुलनीय पावि प्ांट की क्या 

कीमि है? 

 

राजीव शमाा : मुझे लगता है सबसे िरूरी साि करोड़ है, यहाों िक वक एनटीपीसी 7.5 कि ड़ 

रुपए प्रत्तत मेगावाट औि 7 कि ड़ रुपए से 7.5 कि ड़ रुपए प्रत्तत मेगावाट के प्ांट 

थथात्तपत कि िही है।  

 

प्रशांि जैन : अतः म टे तौि पि यह ऋण वतषमान प्रत्ततथथापन िागि के किीब है?  



 

राजीव शमाा :  जी हाूँ।  

प्रशांि जैन :  जी ठीक है। धन्यवाद महोदय। 

 

संचािक :  धन्यवाद। अगल प्रश्न डू्यश बैंक से अत्तभरे्क सिाफ की ओर से। कृपया प्रश्न पूछें ।  

 

अगिषेक सराफ :  मेिा ब्याज वु्यत्क्रमण पि केवल एक प्रश्न है। क्य तं्तक इस त्ततमाही में त्तनवल ब्याज 

मात्तजषन, ब्याज वु्यत्क्रमण की वजह से कम हुआ था, मेिा मतलब त्तगि गया था त  

आगामी वर्ष के त्तलए इसे आप कैसे देखते हैं? औि इसी मामले में िैसा की स्लाइड 

23 में देखनीा गया की आपने त्तनजी िेत्र  ंके ऋर् क  कम कि त्तदया है औि अब यह 

मानक का 4125 कि ड़ रुपए हैं पिंतु दबावग्रस्त है ज  त्तक त्तनजी िेत्र दबाव का 

लगभग 10% है, अतः यह ऋर् क्या है औि यह त्तकसे त्तदया गया है औि क्या इससे  

आने िािे वर्ष में कुछ ब्याज वु्यत्क्रमण होगा?    

 

राजीव शमाा :  आरकेएम पाविजेन जहां हमािा 5000 कि ड़ रुपए का एक्प जि है – 1000 कि ड़ 

रुपए पहले से ही मानक है औि दूसिा 1,500 कि ड़ रुपए का साउथ-ईस्ट 

टर ांसत्तमशन है। ये द  परिय जनाएं हैं।   

 

अगिषेक सराफ :  महोदय, केवल एक प्रश्न मात्तजषन के सोंबोंध में। मेिा यह प्रश्न पहले छूट गया है, मुझे 

लगता है पहले त्तकसी ने मात्तजषन पि यह सवाल पूछा था। अतः यत्तद आप बढते हुए 

मात्तजषन पि अपना मूल्ांकन दे सकें , त  क्या आप अपेिा किते हैं त्तक ब्याज 

वु्यत्क्रमण ज  त्तक इस वर्ष बढ़ा है, क्या वह अगले िर्ष कम होगा? 

 

राजीव शमाा : इस वर्ष हमािा ब्याज से्प्रड 2.77% है औि हम उम्मीद किते हैं वक इसे हम 

बिकिाि िखेंगे औि त्ततमाही में यह 2.65% है, अतः हम उसे भी बिकिाि िखेंगे, 

पिंतु व्यापाि की मात्रा की बढती जा िही है। 

 

एन.बी.गुप्ता : देश्कखए ज्यादाति परिसंपत्तिय  ंको पहले ही एनपीए के रूप में िगीकृि कर वदया गया 

है औि हम इन परिसंपत्तिय  ंमें वकसी भी आय का िेखनीाोंकन नही ों कर रहे हैं इसत्तलए 

आने िािे त्तदन  ंमें हम वकसी भी वु्यत्क्रमण की अपेिा नही ंकि िहे हैं।  

 

अगिषेक सराफ :  ठीक है महोदय। बहुत-बहुत धन्यवाद।  

 

संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न जेफिीस से नीलांजन कफाष की ओर से है। कृपया प्रश्न पूछें ।  



 

नीलांजन कफाा :  मैं स्लाइड सों. 26 क  देख िहा हूँ जहां हमने लगभग 8000 मेगावाट िमता की बात 

कही थी। कई मामल  ंमें आपने यह बताया त्तक प्रबंधन में पररििषन त्तकए जा िहे हैं, 

िो मैं यह जानना चाहता हूँ वक क्या यह प्रबंधन पररििषन है या प्रोमोटर 

पररििषन? औि यत्तद यह प्रबंधन पररििषन है िब भुगतान प्रर्ाली में क्या बदलाव 

ह गें?  

 

पीएफसी कायापालक :  प्रोमोटरोों में क ई बदलाव नही ं है। मैं समझता हूँ त्तक हम उनका पहिे की िरह ही 

उपय ग कि िहे हैं।  

 

नीलांजन कफाा :  अच्छा, क्य तं्तक प्रबंधन में पररििषन किने से परिय जना की प्रकृत्तत अथवा परिय जना 

की त्तविीय श्कथथत्तत में क ई बदलाव नही ंह गा? 

  

एन.बी.गुप्ता :  प्रोमोटर। 

 

नीलांजन कफाा :  ये प्रोमोटर ही ह ने चात्तहएों , ठीक है न महोदय?  

 

राजीव शमाा :  जी हाूँ। 

 

नीलांजन कफाा :  अच्छा ठीक है तथा इसके जैसे ही आरएमके पाविजेन का यत्तद आप पुनगषठन कि िहे 

हैं, तब क्या हमें उसे एनपीए में िगीकृि किना चात्तहए या नही?ं  

 

राजीव शमाा : दरअसि उच्च न्यायालय ने इस पि ि क लगाई है। उच्च न्यायालय द्वािा यह आदेश है 

त्तक हम उसे एनपीए घ त्तर्त नही ंकि सकते पिंतु आरएमके में पहिे ही 10% का 

प्रािधान कर  रहे हैं। 

 

नीलांजन कफाा :  जी त्तबलु्कल ठीक, धन्यवाद।  

 

संचािक : धन्यवाद। अगल प्रश्न म तीलाल ओसवाल वसकू्यररटीि त्तलत्तमटेड से धु्रव मुच्छि की ओर 

से। कृपया अगला प्रश्न पूछें ।  

 

धु्रव िुच्छि  :  महोदय मैं केवल एनसीएिटी प्रत्तिया क  समझना चाहता हूँ। उदाहिर् के िौर पर, 

यवद हमारी कोई य जना एनसीएिटी में भेिी जाती है और िेंको की िरह इसमें भी 

कोई अवधक रुवच नही ों होिी है औि अंत में उसका परिसमापन ह  जाए, तब क्या 



मौजूद संत्तवदाएं समाप्त ह  िािी हैं, क्या मौजूदा पीपीए समाप्त ह  िािे हैं औि क्या 

परिसंपत्तिय  ंकी कीमि त्तगि िािी है? या ऐसी क ई बात नही ंहै?  

 

सी.गंगोपाध्याय :  देश्कखए इस समय, हम इस विर्य पर ज्यादा विचार नही ंकि सकते क्य तं्तक अभी तक 

िेंको मामले के अलावा हमािे पास क ई औि उदाहिर् नही ंहै। इसका कािर् यह है 

त्तक हम कई मामल  ंका समाधान करने का प्रयत्न कि िहे हैं औि ह  सकता है त्तक 

अगले तीन महीन  ंमें श्कथथत्तत साफ ह  जाए। िेंको का उदाहिर् ज  आपने त्तदया उसे 

अिग परिपे्रक्ष्य में देखा जाना चात्तहए क्य तं्तक एिआईटीएि सही मायने में त्तवद्युत 

परिय जना नही ंथा। यह िास्ति में एक संत्तवदाकाि है, एक ईपीसी संत्तवदाकाि औि 

त्तवद्युत परिय जनाओ ंका डेििपर है, पिंतु हम यहां वास्तत्तवक त्तवद्युत परिय जनाओ ं

की बात कि िहे हैं। इसविए िास्तविकिा में िब विद्युि पररयोिनाएों  शुरू हो िाएों गी 

और इनमें से कुछ एनसीएिटी में चिी िाएों गी, िब ऐसी पररयोिनाओों के विए 

वनिेशक भी होोंगे और बाज़ार में रुवच भी होगी। मेरा मानना है वक इस समय हम 

इिना ही कह सकिे हैं। 

 

धु्रव िुच्छि :  ठीक है। पिंतु क्या यह बात मायने िखती है त्तक यत्तद उनका परिसमापन ह  िािा है 

िो  संत्तवदाएं समाप्त ह  जाएंगी औि क्या इसत्तलए यह ठीक िहेगा त्तक एनसीएिटी की 

प्रत्तिया शुरु किने से पहले इसका समाधान कर विया जाए? 

 

राजीव शमाा :  मैं प्रश्न क  ठीक से समझ नही ों पाया।  

 

धु्रव िुच्छि :  बात यह है त्तक यत्तद प्रत्तिया का परिसमापन हो िाए त  क्या मौजूद संत्तवदाएं समाप्त 

ह  जाएंगी औि क्या यही एक कािर् है त्तक हम इसे एनसीएिटी में जाने से पहले 

इसका समाधान किने की क त्तशश कि िहे हैं क्य वंक इनको एनसीएिटी में िाने में 

कोई रुवच नही ंहै। तब क्या परिय जना परिसमाप्त हो िाएगी औि संत्तवदाएं भी समाप्त 

ह  जाएंगी?  

 

सी.गंगोपाध्याय :  इस समय इस प्रश्न का भी उिि नही ं त्तदया जा सकता क्य तं्तक सामान्यतः पीपीए में 

एक समथषकारी प्रावधान है वक यत्तद वह एनसीएिटी में चला जाता है तब पीपीए भी 

रद्द ह  सकता है पिंतु यह त्तनत्तित नही ं है। कई मामल  ंमें, पीपीए रह सकिा है 

क्य तं्तक यह वास्तत्तवक रुप में खिीददाि औि त्तविेता पि त्तनभषि किता है। यत्तद पीपीए 

वडस्कॉम के त्तलए काफी हद तक िाभकारी है तब मुझे नही ंलगता त्तक वडस्कॉम के 

पास पीपीए को केिि प्रबोंधन में पररििषन की ििह से समाप्त किने के त्तलए क ई 

कािर् िहेगा। अतः आप भी देखनीेंगे वक आने िािे िर्ों में इन सभी मामल  ं का 



समाधान ह  जाएगा, औि त्तकसी भी हालत में इन सभी परिय जनाओ ं के त्तलए एक 

सिम मानदंड है, औि यत्तद वह इन सिम मानंदड  ंक  पूिा किते हैं िब िे त्तवद्युत 

का उत्पादन कि सकते हैं।  

 

धु्रव िुच्छि :  त्तबलु्कल महोदय औि दूसिी बात आपने यह कही थी त्तक 31 अगस्त, 2018 से पहले 

यह सब एनसीएिटी में चिे जाएंगे। िब 31 अगस्त, 2018 ही क्य ,ं मेिा मतलब है 

त्तक यही तािीख क्य ?ं  

 

राजीव शमाा : क्य तं्तक 12 फिविी, 2018 के परिपत्र के अनुसाि 2000 कि ड़ रूपए से ज्यादा के 

सभी खनीािोों का 01 माचष, 2018 से 180 वदन की अिवध में समाधान कर विया िाए 

अथवा एनसीएिटी में भेजे जाएं। इसके अत्ततरिक्त औि क ई त्तवकल्प मौजूद नही ंहै।   

 

सी.गंगोपाध्याय :  उन मामल  ंक  छ ड़कि जहां परिसंपत्तियां 01 माचष, 2018 के बाद एनपीए बनिी 

हैं, िो उस अिवध की वगनिी उसी त्तदन से की िाएगी। 

 

धु्रव िुच्छि:   जी त्तबलु्कल। बहुत–बहुत धन्यवाद।  

 

संचािक :  धन्यवाद। अगला प्रश्न वससे्टमेवटक्स शेयसष एिों स्टॉक से गौिव झािर की ओर से। कृपया 

प्रश्न पूछें ।  

 

गौरव झावर :  महोदय इस अिसर के त्तलए धन्यवाद औि आपक  बेहतिीन परिर्ाम  ंके त्तलए बधाई। 

मेिा प्रश्न यह है त्तक चूोंवक आरबीआई परिपत्र हम पि लागू नही ंह ता, त  आरबीआई 

परिपत्र के वबना वकिना िाभ हुआ होिा? यवद आरबीआई पररपत्र िागू नही ों वकया 

िािा है िो वकिना िाभ होगा? 

 

एन.बी.गुप्ता :  आरबीआई पररपत्र के कारण हमने 950 करोड़ रुपए का प्रािधान वकया है और 

िगभग 12000 करोड़ रुपए की पररसोंपवत्तयोों को एनपीए घोवर्ि वकया है। यवद यह 

पररपत्र नही ों होिा िो 950 करोड़ रुपए का प्रािधान नही ों हो पािा िो हमने वकया है, 

इस प्रकार हमारा िाभ 1000 करोड़ रुपए िक हो िािा और कुछ आय वु्यत्क्रमण 

भी होिा। 

 

गौरव झावर : इसका मििब है वक कर बाद िाभ (पीएटी) िगभग 1800 करोड़ रूपए रहा होगा।  

 



राजीव शिाष : देज्यखनीए मेरे पास अभी वु्यत्क्रमण आोंकड़े नही ों है परों िु यह 7000 करोड़ रूपए से 

अवधक होना चावहए। वनविि रूप से 7000 करोड़ रूपए से अवधक। मैं वबलु्कि सही 

सोंख्या नही ों बिा रहा हूँ इसके विए हमें वु्यत्क्रमण देखनीना होगा।  

  

गौरव झावर :  वु्यत्क्रमण 950 करोड़ रूपए का है िो यह वनविि रूप से 7000 करोड़ रूपए से  

  अवधक होगा? 

 

राजीव शिाष :  7000 करोड़ रूपए से अवधक। 

 

गौरव झावर : महोदय, िैसा वक आपका कहना है वक सरकारी कों पनी होने के कारण आपके पास 

वनिेशकोों की िरूरिोों को पूरा करने के विए पयाषप्त सोंसाधन नही ों है इसविए विज्यस्टड 

कों पनी होने के कारण आप हमेशा वनिेशकोों की िरूरिोों को पूरा कर सकिे हैं? 

 

राजीव शिाष : परों िु वनिी कों पनी की िरह मैं वनिेशकोों से अवधक सोंपकष  नही ों करिा हूँ।  

 

गौरव झावर : िास्ति में आपको वनिेशकोों से वमिने से कौन रोकिा है, मेरा मानना है वक आपको 

वनिेशकोों से सोंपकष  करना चावहए। 

 

राजीव शिाष :  हम 31 मई, 2018 को मुोंबई में बैठक कर रहे हैं। 

  

गौरव झावर :  महोदय, आपका बहुि धन्यिाद। 

 

राजीव शिाष :  आपका बहुि-बहुि धन्यिाद।  

 

संचािक :  आपका धन्यिाद। अगिा प्रश्न एचडीएफ़सी मू्यचुअि फ़ों ड के प्रशाोंि िैन की ओर से। 

कृपया प्रश्न पूछें । 

 

प्रशांि जैन : महोदय, मेरा प्रश्न नए पािर वबि के बारे में है विसके मानसून सत्र में िाए िाने की 

सोंभािना है? इसके मुख्य प्रािधान क्या-क्या हैं, पहिू क्या-क्या हैं? और आपको क्या 

िगिा है वक यह िास्तविकिा बन पाएगा मेरा कहने का मििब है कागिोों में यह 

काफी आकर्षक िग रहा है और-------? 

 

राजीव शिाष : मैं आपको सच्चाई बिािा हूँ मैं इसके बारे में स्पि नही ों हूँ, मोंत्रािय ने इस सोंबोंध में 

हमसे अभी िक कोई वटप्पणी नही ों माोंगी है। हो सकिा है राि विद्युि सोंस्थाओों से 



उनके विचार पूछे गए होों, उन्ोोंने अपने विचार वदए होों। हमें कोई िादा िानकारी 

नही ों है।  

 

प्रशांि जैन :  ठीक है महोदय, आपका धन्यिाद।  

 

संचािक :  आपका धन्यिाद। अगिा प्रश्न बी एों ड के वसकू्यररटीि के बोंटी चाििा की ओर से है। 

कृपया प्रश्न पूछें । 

 

बंटी चाविा : केिि एक प्रश्न, िैसावक आपने कहा वक इनको एनसीएिटी में भेिा िा रहा है और 

कुछ को पहिे ही एनसीएिटी में भेि वदया गया है। और आपके पास िगभग 31% 

से 32% की प्रािधान किरेि है इसविए क्या हम यह समझे वक ये प्रािधान 50% िक 

हो िाएों गे िैसा वक आरबीआई ने एनसीएिटी के अोंिगषि आने िािे बैंको को कहा है? 

 

राजीव शिाष : इन पररयोिनाओों के विए आरबीआई की ओर से कोई वदशावनदेश नही ों है, इसविए 

इस पररज्यस्थवि में हम नही ों कह सकिे। इसमें आईबीसी के अोंिगषि आने िािी प्रारों वभक 

12 पररयोिनाओों के विए एक वदशावनदेश है। यह हमारे विए नही ों है परों िु 35% का 

प्रािधान पहिे से ही उपिि है।  

 

एन.बी.गुप्ता : आरबीआई के वदनाोंक 12 फरिरी के पररपत्र से स्पि है वक आरबीआई ने एनसीएिटी 

मामिे में अवधक प्रािधान के विए अनुदेश िारी वकए हैं और ये केिि उन्ी ों 

पररयोिनाओों पर िागू होोंगे न वक नई पररयोिनाओों के विए और एनसीएिटी मामिोों 

में हमने िगभग 38% का प्रािधान वकया है। 

  

बंटी चाविा : ठीक है महोदय, िो 50% िक िृज्यि वकए िाने का ऐसा कोई वनयम नही ों है। ठीक 

है। आपका बहुि-बहुि धन्यिाद। 

 

संचािक :  धन्यिाद, समय के अभाि के कारण हम अोंविम प्रश्न व्यज्यक्तगि वनिेशक वसिाथष मेहिा  

से पूछें गे। कृपया प्रश्न पूछें । 

 

लसद्धाथष िेहिा : सबसे पहिे मैं इन प्रयासोों के विए आप सबका धन्यिाद करना चाहिा हूँ  क्योोंवक मैं 

िानिा हूँ वक आप सभी इन मामिोों के एनसीएिटी में िाने से पहिे इन पर विचार 

कर इनका समाधान करने के विए पूरी ईमानदारी के साथ प्रयास कर रहे होोंगे िोवक 

किई आसान नही ों है, इसविए मैं प्रबोंधन के कायष की सराहना करिा हूँ, क्या आप 



इन पिन ऊिाष पररयोिनाओों का वनवधयन करें गे और क्या आपको िगिा है वक ये 

पररयोिनाएों  अगिे एक, दो, िीन या चार िर्ों में व्यिहायष पररयोिनाएों  बन पाएों गी? 

 

राजीव शिाष : आि हमारी बोडष बैठक हुई, विसमें हमने 1000 करोड़ रूपए की एक पुनविषत्तपोर्ण 

पररयोिना को स्वीकृवि दी है, हमारे वपछिे िर्ष के 9000 करोड़ रूपए के सोंवििरण 

में, कई पिन ऊिाष और सौर ऊिाष पररयोिनाएों  थी ों विनका हमने कोोंवटनम और 

वमत्राह िैसे अचे्छ समूहोों से पुनविषत्तपोर्ण वकया है। इसविए हमें निीकरणीय ऊिाष के 

के्षत्र में अच्छी पररयोिनाओों की हमेशा ििाश रहिी है। 

 

लसद्धाथष िेहिा :   ठीक है। एक और प्रश्न महोदय िो पूिष में पूछे गए  प्रश्न िैसा ही है और िह 

प्रािधान से सोंबोंवधि है वक आपका कहना है एनसीएिटी के 38% और मोटे िौर पर 

गैर-एनसीएिटी के विए 30%? 

 

राजीव शिाष :  31%  

 

लसद्धाथष िेहिा :  एनसीएिटी के विए 31%? 

 

राजीव शिाष :  नही ों सभी के विए। 

 

लसद्धाथष िेहिा :  कुि 31% है और एनसीएिटी मामिोों में 38% का प्रािधान है। 

 

राजीव शिाष :  िी हाों। 

 

लसद्धाथष िेहिा :  िो आपके विए ऐसा कोई अनुभि है वक कों पवनयोों के एनसीएिटी में िाने और

 एनसीएिटी में न िाने पर वकिने प्रविशि कटौिी की सोंभािना है? 

 

राजीव शिाष : इसमें कई चरण होिे हैं और विद्युि के्षत्र में यह पररयोिना- पररयोिना पर वनभषर 

करिा है। प्रते्यक पररयोिना अपने आप में एक मुज्यिि पररयोिना होिी है, इसविए 

मैं स्पि बिा देना चाहिा हूँ वक इसका मूल्याोंकन बहुि कवठन है।  

 

लसद्धाथष िेहिा :  आपका मानना है वक िगभग 38% का प्रािधान उपयुक्त है। 

  

राजीव शिाष :  मैं यह भी नही ों कह सकिा।  

 



सी.गंगोपाध्याय :  मैं आपको एक और बाि बिाना चाहूँगा वक विन पररयोिनाओों के विए हम बोिी िगा 

रहे हैं उनके प्रवि काफी रुवच वदखनीाई दे रही है। इसविए बािार में इन पररयोिनाओों 

को िेकर काफी रुवच है और इसी कारण हमारा मानना है वक ज्यस्थवि उिनी भी 

बेकार नही ों है िैसा वक पहिे सोचा गया था। इसीविए विद्युि पररयोिनाओों को िेकर 

बािार में अच्छी-ख़ासी रुवच है।  

  

लसद्धाथष िेहिा : ठीक है महोदय, अब अोंविम प्रश्न और िैसा वक िानिे है यह प्रश्न भी आपसे सोंबोंवधि 

नही ों है। यह प्रश्न सािषिवनक के्षत्र के बैंको से सोंबोंवधि है विनके विमाही दर विमाही 

और प्रते्यक विमाही में एनपीए बढ़िे िा रहे हैं। बैंकोों का कहना है वक सबसे बुरा 

दौर अब समाप्त हो गया है, अिः इस बारे में आपका क्या मानना है। क्या इसका 

अथष है वक आज्यखनीरकार हम उस ज्यस्थवि में पहुूँच गए है िहाों सबसे बुरा दौर िास्ति में 

खनीत्म हो गया है या इसके बारे में कुछ नही ों कहा िा सकिा और प्रबोंधन द्वारा सिषशे्रष्ठ 

प्रयास वकए िा रहे है परों िु इसके बारे में कोई कुछ नही ों कह सकिा। क्या हम उस 

ज्यस्थवि में पहुूँच गए िहाों हम थोड़ा-बहुि विश्वास कर सकिे हैं? 

 

राजीव शिाष : मैं बैंकोों के बारे में नही ों कह सकिा। मैं केिि पीएफसी के बारे में बिा सकिा हूँ 

महोदय, िहाों 2,80,000 करोड़ रूपए में से सरकारी के्षत्र में हमारा एक्सपोिर 82% 

है और 7% वनिी के्षत्र में और इसमें कोई दबाि नही ों है, अिः हमारी ऋण बही का 

89% वबलु्कि सुरवक्षि है। इसविए मुझे पूरा विश्वास है वक 89% में कोई वदिि नही ों 

है और बाकी 11% में कुछ वदििें है। परों िु उन 11% पररयोिनाओों में से कुछ में 

पीपीए अच्छा है, कुछ में एफ़एसए भी है और इसविए हम राि सरकार, विद्युि 

मोंत्रािय, वित्त मोंत्रािय के सहयोग से इस वदशा में पूरी ईमानदारी से प्रयास कर रहे 

हैं। परों िु िोकिाोंवत्रक समाि में समाधान ढूोंढना बहुि मुज्यिि है क्योोंवक 10 करोड़ 

रूपए, 20 करोड़ रूपए का एक्सपोिर रखनीने िािे छोटे ऋणदािाओों के कारण  

समाधान प्रविया अिरुि हो सकिी है और इसविए आप इस बाि की सराहना करें गे 

वक िब आरबीआई द्वारा सोंयुक्त ऋणदािा मोंच समाप्त कर वदया गया है और केिि 

हमने ही चार पररयोिनाओों आरकेएम, वशगापािर िि-विद्युि पररयोिना और 

उत्तरप्रदेश में पारेर्ण पररयोिना और पविम बोंगाि में हज्यिया पररयोिना को छोड़कर 

सभी दबािग्रस्त पररयोिनाओों को एनपीए पररसोंपवत्त घोवर्ि वकया है। 

 

लसद्धाथष िेहिा : ठीक है महोदय, आने िािे िर्ों में इन मामिोों का समाधान करने के विए आपको 

और आपकी पूरी टीम को शुभकामनाएों । 

 

राजीव शिाष : हम वनिेशकोों की सहायिा से इन मामिोों का पूरी ईमानदारी से समाधान कर रहे हैं। 



 

लसद्धाथष िेहिा :  िी हाों, हम कर सकिे हैं। 

 

राजीव शिाष : आप िैसे वनिेशक हमें प्रोत्सावहि और पे्रररि करिे रहें। आपका बहुि-बहुि धन्यिाद। 

 

लसद्धाथष िेहिा :  आपका धन्यिाद। 

 

संचािक :  यह अोंविम प्रश्न है। अब मैं समापन वटप्पवणयोों के विए कॉन्फ्रें स का सोंचािन श्री  

  कुणाि शाह को सौोंपिा हूँ। 

 

कुिाि शाह :  सभी प्रश्नोों का धैयषपूिषक उत्तर देने और पररयोिनािार विसृ्ति चचाष में अपने विचार 

साझा करने के विए पािर फाइनेंस कॉपोरेशन के समस्त शीर्ष प्रबोंधन को धन्यिाद 

और कॉि में भाग िेने के विए सभी प्रविभावगयोों का बहुि-बहुि धन्यिाद। आपका 

धन्यिाद और आपका वदन मोंगिमय हो।   

  

राजीव शिाष : आपका बहुि-बहुि धन्यिाद कुणाि और सभी वनिेशकोों का धन्यिाद। कों पनी की 

प्रगवि में हमारा मागषदशषन करने के विए आपका धन्यिाद।  

 

संचािक : देवियो और सज्जनो, एडेििीस वसकू्यररटीि विवमटेड की ओर से आपका धन्यिाद और 

अब मैं इस कॉन्फ्रें स का समापन करिा हूँ। हमारे साथ िुड़ने के विए आपका 

धन्यिाद। अब आप अपनी िाइन वडस्कनेक्ट कर सकिे हैं।                                  

                 

 

 

 

  

 

    

  

 


